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民主建设应该有过渡时期 
 

哈佛大学费正清东亚研究中心前主任  傅高义  
 

  ◆一个国家应该走什么路很难解释，而中国在十八大之后应该走什么路，我作为一个外国人

就更难解释。 ◆美国老百姓对中国有看法，不仅仅是因为中国经济发展快，根本原因还在于美
国人对公平原则的重视。 ◆十八大以后，中国应该重视三个问题:第一是国家应更支持法律建设，
第二是民主的发展问题，第三是中国的外交关系。 
  一个国家应该走什么路很难解释，而中国在十八大之后应该走什么路，我作为一个外国人就

更难解释。世界每天都在变化，领导人一定要按照新情况作出回应。在全球化的背景下，一个国

家的领导人对于国内很多事情自己可能也控制不了，外国的影响太大了。而且中国还有自身特别

的问题，比如从发展的高速度变成低速度，这个转变非常困难。一个外国学者要彻底了解中国是

不容易的，前几年说中国的经济发展会超过资本主义国家，我想没有一个美国学者能相信。但事

实证明我们错了。因此，要预测中国在十八大以后的发展方向确实非常困难。 
  但是，我可以表示一般美国人对中国的看法。芝加哥外交问题委员会曾做了一个美国舆论调

查，发现美国的普通老百姓对中国批评很多，但是美国的领导人，包括企业、学术界、政治界的

领导，他们与老百姓相比对中国是有好感的，他们愿意多了解中国的情况。 
  为什么美国的老百姓对中国这么不看好?一是冷战时期出于对苏联的压力，中国跟美国存在
合作关系，但是冷战结束以后，这样的合作没有了。二是美国人现在对自己的前途很担心，金融

危机以后，中国的发展这么快，五年之内可能更快，中国的总产值会超过美国。对美国来说，当

然会带来心理上的重大影响。还有，本来美国的科技比别的国家有优势，但现在其他国家都发展

很快，本来只有我们能做的事情，现在别的国家也能做，中国也能做。而中国因为劳动力多，劳

动力资源很便宜，很多美国人担心在中美竞争中失利。 
  美国人普遍认为，特别是我们的领导人都觉得，要是中国人非常努力学习，非常努力工作，

劳动力也很便宜，赢得竞争当然很公平。然而，现实情况是，美国人认为中美竞争在几个方面并

不公平。比如，货币汇率不公平，我认为现在情况的确已经有所改变，中国的相关改革一直在进

行。但是，美国的很多老百姓得到的是去年、前年的消息，认为中国的汇率不是按照市场形成的，

就感觉到不公平。还有一些美国公司觉得中国政府对知识产权的保护不够。所以，我认为美国老

百姓对中国有看法，不仅仅是因为中国经济发展快，根本原因还在于美国人对公平原则的重视。 
  十八大以后，我认为中国应该重视三个问题。第一是国家应更支持法律建设，十八大以后应

该把法律落实得更好，应该对腐败问题予以严惩。我听了十八大的报告，听了胡锦涛的讲话，觉

得他的出发点很不错，但问题是如何实践。我个人的研究结论是:按照中国特色社会主义的做法来
做，而不一定要按照我们美国的做法。但是，我认为法律的作用应该扩大，还有对腐败问题的处

理力度要加强，政治透明度要进一步提高。 
  第二是民主的发展问题。很多美国人认为，东亚的发展路径是不对的，一个国家应该要先搞

民主建设。我认为这是不对的。通过现实来看，东亚发展最快的国家，不是最民主的国家。菲律

宾、印度是很民主的，但是发展最快的是民主相对落后的日本、中国台湾、韩国和现在的中国。

这些都是权力比较集中的国家和地区。这些国家和地区处于经济发展、社会建设的过渡时期，需

要权力集中起来，如果一开始就搞民主化，第一老百姓饭不够吃、人太穷了，没有安定的生活，

是不容易搞民主的。第二是他们的文化水平比较低，你怎么跟他们解释民主是怎么回事?所以孙
中山已经认识到，民主建设应该有过渡时期。文化水平、生活水平很高了，具备了发展民主的条
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件，后续的民主建设才变得水到渠成。当然，过渡时期也可以有更多的民主，我只是认为一开始

民主发展应该慢一点，让老百姓有一个缓冲期，向民主去过渡。我个人认为，现在中国也正处于

这种敏感的过渡时期。社会已经基本达到小康，知识已经提高，教育普及水平也已经提高了。现

在中国很多人上网评论政府，对政府的认识和以前不一样了。 
  第三是中国的外交关系，重点是对日本和美国的关系。邓小平的确是一个伟大的领导人。他

觉得苏联树的敌人太多，用来防备的钱太多，所以自己国家居民的生活水平无法提高。他认为，

必须跟其他国家处理好关系，所以他 1978年访问日本。他说日本的文学可以给中国人看，电影、
电视的节目都应该让中国人看。这种交流使得当时的中国人对日本比较有好感，当然他们也会记

得二战中日本对中国的伤害，但是他们关于日本人的看法同现在相比有很大的不同。日本在二战

时期做了很多坏事，我们不能否认，但是中日关系中还有很多其他方面的因素。所以，我想中国

要和日本处理好关系，应该向邓小平学习。对美国而言，虽然怕中国的经济发展很快，但我们最

怕的其实是中国军事实力的扩张。美国希望与中国有更好的合作，尽可能地加快继续建设战略伙

伴关系。 
  (本文系作者在 2012复旦发展论坛的演讲，未经本人审定) 


